

## OBITUARIO

### JUAN MARÍA CLEMENTE 09/09/1962 – 29/10/2020

El Dr. Juan María Clemente (Checho), era Licenciado en Ciencias Biológicas por la Udelar, ingresando en 1987 a la vieja Facultad de Humanidades y Ciencias (FHyc). Cursó la Maestría en Ciencias Biológicas-Ecología (PEDECIBA) obteniendo el título de Magister en Ciencias Biológicas y una semana antes de su partida, culminó su Doctorado en Ciencias Biológicas (PEDECIBA). Desde sus épocas de estudiante participó de actividades docentes y de investigación en el Departamento de Limnología (FHyc y Facultad de Ciencias posteriormente). También aportó de forma activa al cogobierno universitario, integrando como egresado el Consejo de Facultad de Ciencias. Tuvo un corto pasaje profesional como consultor senior en el Laboratorio Tecnológico del Uruguay (LATU), para luego, en 2011 radicarse como docente del CURE (Udelar) en Maldonado, en el grupo de Ecología, Conservación y Rehabilitación de Ecosistemas Acuáticos. Participó en diversos cursos en Facultad de Ciencias y el CURE, contribuyendo a lo largo de su carrera a la formación de estudiantes de grado y posgrado, donde su carácter franco y abierto, lo llevaron a convertirse en el referente de muchos de los estudiantes. Su actividad de investigación se plasmó en decenas de publicaciones científicas y capítulos de libros, así como también en innumerables informes técnicos a diversos organismos con responsabilidad en la gestión ambiental de nuestro país. Su amor y conocimiento en taxonomía y ecología de los invertebrados de agua dulce, lo convirtieron en un referente en sistemática de macroinvertebrados bentónicos de agua dulce y en particular, en ecología de especies invasoras acuáticas.

El Checho, por encima de sus capacidades académicas, siempre se destacó por su calidad como ser humano, siendo una persona entrañable, de carácter jovial, conversador, bromista, rápidamente dispuesto a polemizar por vanidades, pero serio a la hora de trabajar y siempre reservado y discreto para manejar los temas importantes. Buen compañero, generoso y solidario, por ello, probablemente su mayor legado serán los cientos de anécdotas y lindas memorias que dejará en todos quienes tuvimos la fortuna de compartir espacios y tiempo con él. Era una



persona de pocas palabras, carácter humilde y perfil bajo, y a la vez, un ejemplo de perseverancia y lucha. Por sobre todo, fue una persona excepcionalmente desinteresada y generosa, siempre dispuesto a colaborar y dar su apoyo a quien lo necesitara. Su buen humor, su chispa y picardía lo acompañaban siempre, al igual que un cigarro, el termo, y el mate.

“La vida es linda, pero lo malo es que muchos confunden lindo con fácil” (Quino); seguramente el Checho nunca tuvo dudas al respecto. Es probable

que su vida, fundamentalmente en los últimos momentos, no haya sido fácil. Pero no hay dudas de que su vida fue linda y que a todos los que lo conocimos nos dejó recuerdos, vivencias y actitudes frente a la vida. Y un día, con la misma discreción y estoicismo con que se manejó en la vida, piloteó una dolorosa enfermedad y se nos fue...

El volumen 30 (2) del Boletín de la Sociedad Zoológica de Uruguay (BSZU) fue editado y publicado durante el segundo semestre de 2021. Contiene 12 trabajos de diversas áreas de la biología y ecología, incluyendo trabajos de Taxonomía y Ecología de invertebrados y vertebrados acuáticos, Colecciones biológicas de artrópodos y moluscos y Tafonomía Actualista considerando moluscos invasores. Todos los trabajos fueron realizados en ecosistemas acuáticos, área de desarrollo académico del Dr. Clemente a lo largo de su vida profesional. Los autores que participan en este volumen conocieron

personalmente al Dr. Clemente como amigo, investigador, colega o compañero de trabajo y aportaron voluntariamente su trabajo como forma de rendirle un franco y cálido homenaje. El comité editorial agradece especialmente a los diferentes autores por su aporte, a los revisores anónimos, como así también al Comité Editorial del BSZU por su disponibilidad y apoyo durante el proceso de edición.

Te extrañamos Checho!

*Martín Bessonart  
Ernesto Brugnoli  
Guillermo Goyenola  
Carlos Iglesias  
Mariana Meerhoff  
Pablo Muniz  
Franco Teixeira de Mello*